

**Editorial****A propósito de la salud bucal****On the subject of oral health****Dra. Irma Castro Gutiérrez<sup>1</sup>.**

1. Dirección Provincial de Salud. Sancti Spíritus. Cuba.

**EDITORIAL**

El estado y gobierno cubanos a través de la Ley de Salud Pública (Ley 41, del 13 de julio de 1983), garantiza la salud a toda la población, teniendo en cuenta como premisa que la salud es un derecho de todas las personas y una responsabilidad del Estado, siendo la expresión de la voluntad política de todo un pueblo sin discriminación ni exclusión social.

Es el Ministerio de Salud Pública el responsable de su ejecución en una red de servicios organizados: el sistema de salud, que tiene como características ser único, integral y regionalizado. La salud bucal se destaca para obtener la salud general de las personas, ya que numerosas patologías bucales se reflejan a nivel sistémico y viceversa.

Dentro de los principales problemas de salud de una comunidad se encuentran los relacionados con el aparato estomatognártico, que tiene alta incidencia y prevalencia en la población. Se reconoce su existencia desde la antigüedad y en todas las regiones del mundo.

En Cuba, la salud bucal constituye una de las estrategias priorizadas y se confiere un papel esencial a la Atención Primaria de Salud y al logro de un estado de salud bucal satisfactorio desde edades tempranas, por lo que se hace necesario fortalecer la vinculación del estomatólogo con el médico de la familia y el grupo básico de trabajo.

En Sancti Spíritus en los años 1989, 1997, 2010 y 2015 se han realizado encuestas de salud bucal. Entre los resultados obtenidos en el estudio del 2015 se evidencia que la mayoría de los indicadores de salud bucal mejoraron con respecto a mediciones anteriores, a excepción del promedio de dientes cariados, obturados y perdidos para dentición permanente (COP-D) a los 12 años de edad y el porcentaje de la población infantil afectada por maloclusiones, que se incrementan y aún se dista mucho del cumplimiento de las metas propuestas por la Organización Mundial de la Salud para el 2015.

La promoción de salud bucal y la prevención de los factores de riesgo de las enfermedades del sistema estomatognártico, continúan siendo la clave en el objetivo de mantener al hombre sano a partir del reconocimiento de la influencia de la familia como institución básica de la sociedad. El fortalecimiento del trabajo en equipo del estomatólogo y el médico de la familia debe basarse en el intercambio de conocimientos y la colaboración para cumplir con la responsabilidad común de identificar los problemas de salud de su comunidad, lograr su transformación y actuar sobre los factores de riesgo, en unidad con la familia.

Para cumplir con los indicadores de salud bucal propuestos, es imprescindible el trabajo con la familia, fundamentado en sus funciones para el establecimiento y transmisión de hábitos que permanecen en la persona para toda la vida. Se debe fomentar una cultura sobre la salud bucal que influya en la modificación de los estilos de vida, con énfasis en la promoción de salud.

**Palabras clave:** Salud bucal; promoción de la salud.

**DeCS:** SALUD BUCAL; PROMOCIÓN DE LA SALUD.

## EDITORIAL

The Cuban state and government through the Public Health Law (Law 41, July 13, 1983), guarantees health to the entire population, taking into account as a premise that health is a right of all people and a responsibility of the State, being the expression of the political will of a whole people without discrimination or social exclusion.

The Ministry of Public Health is responsible for its execution in a network of organized services: the health system, whose characteristics are unique, integral and regionalized. Oral health is highlighted to obtain the general health of the people, since numerous oral pathologies are reflected at a systemic level and vice versa.

Among the main health problems of a community are those related to the stomatognathic apparatus, which has a high incidence and prevalence in the population. Its existence has been recognized since antiquity and in all regions of the world.

In Cuba, oral health is one of the prioritized strategies and it confers an essential role to Primary Health Care and the achievement of a satisfactory oral health status from early ages, which makes it necessary to strengthen the link between the stomatologist with the family doctor and the basic working group.

In Sancti Spíritus in the years 1989, 1997, 2010 and 2015, oral health surveys have been carried out. Among the results obtained in the 2015 study, it is evident that the majority of oral health indicators improved compared to previous measurements, except for the average number of decayed, missing teeth for permanent dentition (COP-D) at 12 years old and the percentage of children affected by malocclusions, which are increasing and still far from meeting the goals proposed by the World Health Organization by 2015.

The promotion of oral health and the prevention of the factors of risk for diseases of the stomatognathic system continue being the key in the objective of keeping the healthy man from recognizing the influence of the family as a basic institution of society. Strengthening the teamwork of the stomatologist and the family doctor should be based on knowledge sharing and collaboration to fulfill the common responsibility of identifying the health problems of their community, achieving their transformation and acting on the factors of risk, in unity with the family.

In order to accomplish with the proposed oral health indicators, it is essential to work with the family, based on their functions for the establishment and transmission of habits that remain in the person for a lifetime. A culture on oral health that influences the modification of lifestyles, with emphasis on health promotion, should be promoted.

**Keywords:** Oral health; health promotion.

**MeSH:** ORAL HEALTH; HEALTH PROMOTION.

Recibido: 2016-05-05  
Aprobado: 2017-06-05